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Транспорт

Проект стандарта «Дороги авто-
мобильные общего пользования. 
Прогнозирование интенсивнос-
ти движения на платных участ-
ках» впервые разработан Санкт- 
Петербургским НИИ информаци-
онных технологий, механики и 
оптики и корпорацией «Строй Ин-
вест Проект» по заказу госкомпа-
нии « Автодор».

Трафик при проектировании 
платных участков сегодня рассчи-
тывается на основе «Руководства 
по прогнозированию интенсив-
ности движения» 2003 года (распо-
ряжение Минтранса). Но документ 
не позволяет «достоверно рассчи-
тывать рост интенсивности дви-
жения», поясняют в «Автодоре»: не 
принимаются во внимание пико-
вые нагрузки, маятниковая миг-
рация и другие факторы. Госком-
пания приводит в пример учас-
ток М4 в Московской и Тульской 
 областях.

По прогнозу в 2021 году (расче-
ты сделаны в 2013 году) ежесуточ-
ный трафик должен был составить 
15,3 тыс. автомобилей, в 2031 го-
ду — 20 тыс. автомобилей. Но уже в 
2015 году по этому участку проезжа-
ло 25,4 тыс. автомобилей, а в часы 
пик — почти 50 тыс. автомобилей в 
сутки, что приводило к заторам.

«Автодору» пришлось увеличи-
вать количество полос на пункте 
взимания платы с 16 до 21. Подоб-
ная ситуация наблюдалась на учас-
тке М4 в Липецкой области: там 
пришлось наращивать число по-
лос с 12 до 14, поскольку в 2012 го-
ду трафик вырос на 20–30%. В 2013 
году «Автодор» разработал внут-
ренние рекомендации по прогно-
зированию трафика, но документ 
не имеет статуса госстандарта и не 
принимается Главгосэкспертизой 
(без ее заключения строительство 
не начинается).

Новый стандарт представляет со-
бой 54-страничный документ с боль-
шим количеством формул, таблиц 

и графиков. Трафик может оцени-
ваться, в том числе, на основе ком-
пьютерного моделирования или оп-
росов водителей. Полученные ре-
зультаты закладываются в формулу. 
В пример приводятся расчеты для 
43-километровой шестиполосной 
магистрали с разрешенной скоро-
стью до 110 км/ч. Альтернативой для 
нее являются две бесплатные доро-
ги (56 и 38 км) с разрешенной скоро-
стью до 85 км/ч. Максимальная вы-

ручка оператора будет достигнута 
при тарифе около 40 руб., при этом 
по участку будет проезжать около 
7 тыс. машин в сутки.

Документ предназначен, в том 
числе, для компаний, которые со-
бираются участвовать в дорожных 
концессиях, пояснил директор по 
развитию корпорации «Строй Ин-
вест Проект» Евгений Литвин. Рань-
ше концессионеры, как правило, 
заказывали расчеты у западных 

консалтинговых компаний, отме-
тил он. «Но они делали укрупнен-
ный прогноз на основе макроэко-
номических показателей,— гово-
рит господин Литвин.— При этом 
не учитывались различные россий-
ские особенности. Например, у нас 
значительно меньше пользовате-
лей транспондеров. На Западе при 
вводе платного участка грузопере-
возчики почти сразу начинают им 
пользоваться, это закладывается в 

бизнес-модель работы дороги. В Рос-
сии подобных гарантий дать никто 
не может». Отсутствие качествен-
ных расчетов приводило не только 
к пробкам, но и к чрезмерным рас-
ходам, отметил он: если трафик ока-
зывался меньше расчетного, инвес-
тор не получал доход, гарантиро-
ванный концессией, который обыч-
но компенсируется из госбюджета.

Новый ГОСТ можно будет при-
менять и на уже действующих учас-

тках, вводя, к примеру, реверсив-
ные полосы на пунктах взимания 
платы, пояснили в пресс-службе 
«Автодора».

«Предельно точное прогнозиро-
вание невозможно, ибо ранее оно 
строилось лишь на анализе тенден-
ций социально- экономического 
развития и без учета платной экс-
плуатации, а в реальности интен-
сивность движения на автодоро-
гах зависит от общеэкономичес-
кой ситуации, политических изме-
нений, изменений в тарификации, 
системе взимания налогов и сбо-
ров и прочих факторов,— отмеча-
ют в госкомпании.— Поэтому пог-
решность возможна во всех расче-
тах, об этом говорит и международ-
ный опыт». 

«Понимание спроса важно на 
этапе проектирования и приня-
тия инвестиционных решений, 
корректной разработки финансо-
вой модели»,— говорит гендирек-
тор компании «Магистраль север-
ной столицы» (оператор Западного 
скоростного диаметра в Санкт-Пе-
тербурге) Алексей Бнатов. Для про-
гнозирования трафика компания 
использует собственную эксперти-
зу, позволяющую делать прогнозы с 
«минимальной погрешностью», от-
метил он. Впрочем, говорит госпо-
дин Бнатов, закрепление стандар-
та прогнозирования в ГОСТе «мо-
жет быть полезным». «Прогнозиро-
вание трафика необходимо,— счи-
тает старший научный сотрудник 
института экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ Ека-
терина Решетова.— Но для приме-
нения этого ГОСТа нужна транспор-
тная модель работы как минимум 
всех федеральных дорог в России, а 
в перспективе и региональных то-
же, а ее нет». Координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов документ поддержал, отметив, 
что стандарт допускает коррекцию 
сделанных расчетов уже после то-
го, как дорога построена и открыта 
для движения.

Иван Буранов
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Такси прокладывают новый 
маршрут
По поручению вице-премьера Макси-
ма Акимова профильные министерс-
тва создадут для модернизации зако-
нодательства о такси рабочую группу, 
к участию в которой приглашены агре-
гаторы. Представители бизнеса под-
держивают инициативу, рассчитывая, 
что она ускорит цифровизацию рынка. 
В то же время в Госдуме по-прежнему 
рассматривается уже готовый проект 
закона о такси, авторы которого удив-
лены созданием параллельной струк-
туры для разработки регулирования.  

Вице-премьер РФ Максим Акимов пору-
чил Минэкономики, Минтрансу и АНО 
«Цифровая экономика» до 30 ноября сфор-
мировать рабочую группу «для выработ-
ки предложений по совершенствованию 
нормативных актов» в сфере такси. Так-
же в поручениях фигурирует внедрение 
«программно- аппаратных комплексов для 
медицинских осмотров» — предложения 
по ним поручено сформировать до 1 октяб-
ря. К этой же дате ожидаются предложения 
по внедрению устройств для мониторин-
га усталости водителей, а до 30 ноября дол-
жен быть подготовлен пилотный проект по 
внедрению электронного путевого листа.

Рабочая группа для разработки измене-
ний в законодательстве о рынке такси уже 
создана, сообщил представитель Минэко-
номики. В Минтрансе заявили, что минис-
терство направило кандидатуры для вклю-
чения в рабочую группу, скоро ожидается 
ее первое заседание. Повестка еще состав-
ляется, уточнили в департаменте транс-
порта Москвы. Заместитель гендиректора 
АНО «Цифровая экономика» Дмитрий Тер-
Степанов подтвердил, что первая встре-
ча пройдет в рамках Центра компетенций 
при АНО, там будет обсуждаться подготов-

ка «необходимых нормативно-правовых 
актов». Приглашение на встречу получили 
в «Яндекс.Такси», она планируется 19 сен-
тября, уточнил представитель компании. 
По словам собеседников на рынке, также 
приглашены представители «Ситимобил», 
InDriver, «Опоры России», Российской ас-
социации электронных коммуникаций, 
Общественного института развития такси.

Между тем законопроект об агрегато-
рах такси уже существует. Группа депута-
тов внесла его в Госдуму еще в 2015 году, но 
рассмотрение затянулось, вносилось боль-
шое количество поправок. В частности, в 
мае 2019 года глава комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Евгений Мос-
квичев предложил разрешить работать на 
рынке только российским сервисам, ог-
раничить их комиссию 2–3%, а также обя-
зать контролировать режим труда и отдыха 
таксистов, среди которых также не долж-
но быть иностранцев. Поправки вызвали 
критику со стороны игроков рынка. Сей-
час проект готовится ко второму чтению.

Законопроект, рассматриваемый в Госду-
ме, также будет обсуждаться в рамках рабо-
чей группы, пояснили в Минтрансе. Но со-
автор документа Вячеслав Лысаков удивлен 
тем, что правительство «предлагает двигать-
ся параллельными курсами». Основой регу-
лирования рынка такси должен стать феде-
ральный закон, уже одобренный в первом 
чтении законопроект не заморожен, рабо-
та над ним идет, подчеркивает он.

В «Яндекс.Такси» создание рабочей груп-
пы поддерживают. Отрасли нужны стан-
дарты раскрытия информации и обмена 
данными, которые помогут создать циф-
ровые реестры для контроля безопаснос-
ти, аппараты для автоматизированных ос-
мотров, говорят в компании, отмечая так-
же, что регулирование правильно обсуж-

дать со всеми участниками рынка. « Рынок 
такси нуждается в цифровизации данных 
для облегчения регулирования, а также в 
демонополизации. Будет полезно обсуж-
дать проекты законов в одном месте, ко-
торое определено для этого законом, но 
с привлечением всех участников рынка, 
а не в одностороннем порядке, как сей-
час»,— заявил директор Gett в России Мак-
сим  Жаворонков.

На законодательном уровне необходи-
мо отменить процедуры ежедневного тех-
осмотра автомобилей и медосмотра води-
телей, а вместо этого использовать миро-
вую практику — проверять профиль води-
теля на предмет серьезных нарушений ПДД 
и иных правонарушений, считает предста-
витель InDriver. «Также необходимо отка-
заться от идеи единого цвета машин и спе-
циальных водительских прав для такси»,— 

предлагает он. «Ситимобил» поддержива-
ет идею создания рабочей группы, говорит 
операционный директор «Ситимобил» Ви-
талий Бедарев. Любой закон, связанный с 
цифровыми платформами, должен быть 
рамочным, а основная работа должна быть 
сконцентрирована на модернизации подза-
конного регулирования, считает он.

Валерия Лебедева, 
 Владислав  Новый

— власть —

В России может появиться новый ГОСТ с прогнозом трафика на платных автодорогах и методом расчета оптимального тарифа для их 
пользователей. Проект готовится по заказу госкомпании «Автодор» и предназначен для проектировщиков и инвесторов, планирующих 
участвовать в дорожных концессиях. Отсутствие достоверных методик приводит к ошибкам в расчетах интенсивности движения и, как 
следствие, возникновению пробок. Но «предельно точно» спрогнозировать трафик невозможно, признаются в «Автодоре»,— он зави-
сит, в том числе, от общеэкономических процессов в стране и «политических изменений».

Тарифы и пробки попадут в ГОСТ
— инициатива —
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